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ACTA DE LA SESIÓN EXTRAORDINARIA DEL PLENO DEL CONSEJO 

MUNICIPAL MUJER, CELEBRADA EL DÍA 17 DE ENERO DE 2023.

 

 

 

ASISTENTES: 

 

PRESIDENTA DEL CONSEJO: 

Dª CLARA ISABEL MACÍAS 

 

VICEPRESIDENTA DEL CONSEJO 

Dª TERESA GARCÍA 

 

SECRETARIA DEL CONSEJO: 

P.A. Dª ANA Mª MARTÍN  

 

AMUVI 

 Dª Mª ÁNGELES SEPÚLVEDA GARCÍA DE LA 

TORRE 

ASOCIACIÓN MUJERES CON CANCER DE 

MAMA-AMAMA  

Dª ÁNGELA CLAVEROL GONZÁLEZ Y ALICIA 

MARTÍNEZ FLORES 

ASOCIACIÓN MUJERES GAIA  

Dª ISABEL RENDÓN DE LOS SANTOS Y 

ANTONIA 

 

ASOCIACIÓN MUJERES SOCIO 

INTERCULTURAL DE ANDALUCIA ASIA   

Dª JAMILA KAMOUR SMART 

 

ASOCIACIÓN MUJERES POR LA IGUALDAD 

A.M.I.G.A. 

Dª SONIA LAGOA FERNÁNDEZ 

 

ASOCIACIÓN MUJERES SUPERVIVIENTES DE 

VIOLENCIAS DE GÉNERO  

Dª ANTONIA ÁVALOS TORRES  

 

ASOCIACIÓN MUJERES EN IGUALDAD DE 

SEVILLA  

Dª VICTORIA CAÑAL HERNÁNDEZ DÍAZ  

 

ASOCIACIÓN AZAHAR DE SEVILLA ESTE 

Dª CARMEN CASTRO  

 

ASOCIACIÓN BENILDE  

Dª MERCEDES ARRIAGA FLORES  

 

ASOCIACIÓN MUJERES CARMEN  

VENDRELL Dª Mª GERTRUDIS  

BARCIA DOMÍNGUEZ.  

 

COMISIÓN PARA INVESTIGACIÓN  

DE MALOS TRATOS A LAS MUJERES  

Dª ROCÍO VIDARTE SALGADO  

 

FEMINISTAS EN RED DE SEVILLA  

Dª CARMEN TORRES MORENO.  

 

ASOCIACIÓN CLUB LAGASRTIJAS  

RUGBY  

Dª ELENA PIEDRA DOMÍNGUEZ 

 

ASOCIACIÓN FUNDACIÓN MARÍA  

FULMEN  

Dª CARMEN HERRERA CASTRO 

 

ASOCIACIÓN MUJERES EN ZONA  

DE CONFLICTO  

Dª CARLA CINGOLANI  

 

ASOCIACIÓN LAS MORADAS  

Dª Mª JOSÉ CRESPO MORENO  

 

ASOCIACIÓN MUJERES Y TEOLOGÍA  

DE SEVILLA 

Dª MERCEDES LÓPEZ HERRERA 

 

ASOCIACIÓN NOSOTRAS PARQUE  

ALCOSA  

Dª CARMEN GADEA RAMOS  

 

ASOCIACIÓN DE MUJERES OCIO  

Y SALUD 

Dª Mª REYES REYES JIMÉNEZ 

 

ASOCIACIÓN MUJERES PARQUE  

AMATE 

Dª CARMEN CID VALLEJO 
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ASOCIACIÓN MUJERES PILAR MIRÓ 

Dª Mª LUISA MUÑOZ 

 

TRECE ROSAS POR LA PAZ 

Dª DOLORES VERA RODA 

 

ASOCIACIÓN COLABORATORIAS 

Dª ANA ISABEL CABALLERO BELLIDO 

 

ASOCIACIÓN  MUJERES POR EL EMPLEO 

MARIA CORAJE 

Dª MARI C. FERNÁNDEZ RÓBALO 

 

ASOCIACIÓN ROSA CHACEL 

Dª Mª DE LOS ÁNGELES SOLER 

BALLESTEROS 

 

ASOCIACIÓN AMIGA POR LOS DERECHOS 

HUMANOS DE LAS MUJERES 

Dª NOELIA CASADO PAYÁN Y Dª ROCÍO 

MENDOZA SERRANO 

 

INSTITUTO ANDALUZ DE LA MUJER 

Dª Mª LUISA CAVA CORONEL 

 

GRUPO MUNICIPAL PP 

Dª ANA JÁUREGUI RAMÍREZ 

 

GRUPO MUNICIPAL PSOE 

Dª Mª LUISA GÓMEZ CASTAÑO 

 

GRUPO MUNICIPAL CIUDADANOS 

Dª INMACULADA OCAÑA DE VALDIVIA 

 

CCOO 

Dª PEPA BERMUDO BEJARANO 

 

UGT 

Dª PURI GIL LOBOS 

 

Siendo las 18:00 horas del  día 17 de 

enero de 2023, se reúne el Pleno del 

Consejo Municipal LGTBI en sesión 

extraordinaria celebrada en el en el 

Salón de Plenos del Excmo. 

Ayuntamiento de Sevilla, con la 

asistencia de las personas que al margen 

se relacionan. 

La Convocatoria Extraordinaria se realiza por parte del Ayuntamiento de Sevilla para 

poner en común distintas actuaciones y propuestas que completen otras llevadas a 

cabo por otras Administraciones o entidades sociales, y que conduzcan a erradicar la 

violencia contra las mujeres. Y ello teniendo en cuenta la situación respecto a los 

asesinatos machistas: en el año 2022 hubo 49 asesinatos de mujeres, 21 de ellas 

habían denunciado, siendo el número de asesinadas sólo en el mes de Diciembre de 

19.  

 

La Directora General de Igualdad, Dª Teresa García abre el acto agradeciendo la 

vuelta de Antonia y felicitándole el cumpleaños, como persona y Asociación referente 

en el feminismo. 

 

La Delegada de Igualdad y Recursos Humanos Dª Clara Isabel Macías continua 

agradeciendo a las asistentes y felicitando a Antonia y a las mujeres y asociaciones 

feministas referentes, siendo el presente Consejo un espacio de escucha de las 

mismas. 

 

Asimismo comenta que ante el repunte de asesinatos machistas, siendo ya 4 en el 

año 2023, la mitad de los mismos en Andalucía, se torna necesario realizar un análisis 

como Administración y como Consejo Municipal de la Mujer de la situación actual, y 
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los motivos que han desencadenado la misma; Para ver las propuestas de actuación, 

en el día presente con el tejido asociativo feminista, y el día anterior con el 

Observatorio Municipal de la violencia, con el que se había reunido. 

 

Expone que se ha avanzado mucho en el camino de la igualdad gracias a la lucha 

colectiva, aunque hay grupos políticos que quieren que se produzca un retroceso en 

nuestros derechos como mujeres. Destaca como ejemplo de lo anterior la situación 

existente en otra Comunidad Autónoma en la que se está intentando un retroceso en 

la conquista del derecho al aborto. 

 

Plantea brevemente las conclusiones alcanzadas  en la reunión del Observatorio, 

tales como la necesidad de coordinación y corresponsabilidad de las tres 

Administraciones, Estatal, Autonómica y Local, el refuerzo de los Grupos Diana en la 

Policía Local, etc. Comenta asimismo que a dicha reunión asistió el Alcalde, prueba 

de la apuesta que tiene este ayuntamiento contra las violencias machistas, como 

Administración más cercana a la ciudadanía, encontrándose los fondos municipales a 

disposición de la lucha feminista. 

 

Considera por tanto que se va en buen camino y se ha avanzado mucho, pero que 

resulta necesario analizar las causas de este repunte de las violencias machistas, 

llevando dos semanas con dos víctimas y dos minutos de silencio en Andalucía. 

 

La Directora General de Igualdad, Dª Teresa García comenta que se va a hacer un 

Plan de Acción para aprobar en Pleno Municipal, al no ser la violencia machista un 

asunto únicamente de las mujeres. 

 

Dª Mercedes Arriaga (Asociación Benilde) toma la palabra para exponer que 

considera un acto de violencia el estar sentada delante del Rey Juan Carlos, por los 

valores que simboliza. 

 

Dª Carmen Torres (Feministas en Red de Sevilla) comenta que la pregunta de todas 

es ¿qué esta pasando? ¿Por qué tantos asesinatos machistas? Que las asociaciones 

están en estado de shock y espera al menos que quien decía que  este asunto no era 

grave sea consciente de lo que está ocurriendo. Dispone asimismo que hay que poner 

la mirada también en las nuevas formas de vulnerabilidad que están teniendo las 

mujeres. Entiende que deben seguir impulsando los servicios para atender a las 

víctimas, para que éstos sean más rápidos y para que exista una mayor coordinación. 

Que no se debe caer en la prepotencia de quienes dicen que ya se están haciendo 

cosas, pues existen evidencias de que el sistema tiene errores y no funciona bien.  

 

Comenta que son muchas las mujeres que están en la lucha, pero que necesitamos 

más y con mejor formación y más empatía. Que hay que proteger a las mujeres y a 

las víctimas  sin olvidarnos del resto de violencias machistas. Sus propuestas son las 

siguientes: 

-Instar al Ayuntamiento de Sevilla y a la Junta de Andalucía para que proporcionen 

información sobre el destino de los fondos del Pacto de Estado contra la violencia de 

género. 
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-Instar a las Asociaciones de Mujeres para organizar una concentración finales del 

mes aproximadamente, en un sitio estratégico, en el que se visualice a las mujeres, 

todas de negro y con una pancarta. 

-Propone que los minutos de silencio además de hacerse en el ayuntamiento, se 

realicen en los diferentes barrios, en los Consejos Municipales de Distritos y en las 

asociaciones de mujeres de los barrios. Valora muy favorablemente dicha 

experiencia en el barrio del Cerro.  

 

Dª Victoria Cañal (Asociación Mujeres en igualdad de Sevilla) comenta que no sólo hay 

que tener presente los asesinatos machistas, sino que también y de forma muy 

importante, las agresiones sexuales. Asimismo que hay que revisar qué ha fallado en 

el sistema, al haber denunciado y tener medidas de alejamiento, 3 de las 4 mujeres 

asesinadas. 

 

Sus propuestas son las siguientes: 

A corto plazo: 

-Publicar los puntos de denuncia protegidos en sitios habituales de tránsito, tales 

como los Centros de Salud, Centros escolares, además de en las farmacias en los que 

se está haciendo a través del Convenio de Colaboración con la Delegación. 

-Instar al Gobierno nacional y autonómico para que exista un mayor número de 

juzgados de violencia de género, al tener que ser la justicia ágil. 

-Aumentar el número de policía local insertados en UFAM (Unidades de Atención a la 

Familia y Mujer) para atender a las mujeres en peligro medio o medio alto. 

-Hacer una campaña de sensibilización colectiva y social con la idea de aumentar el 

compromiso del vecindario (Posible lema:“No pases de largo y denuncia”). 

 

A medio plazo: 

-Creación de una Mesa para elaborar Protocolo sobre la sumisión química (en verano 

aproximadamente). 

-Incentivar Planes de Empleo y emprendimiento femenino (no temporal) porque sin 

empleo e independencia económica, es difícil ser libre. 

-Instar para ampliar el Programa de Educar en Igualdad y elaborar un Plan contra la 

violencia de género en los Centros Educativos. También para la detección de casos 

de acoso en centros escolares.  

-Hacer una campaña de sensibilización contra las violencias machistas. 

-Apertura en los Distritos con mayor incidencia de agresiones sexuales, de Centros 

especializados para mujeres y menores víctimas de violencia sexual. 

-Pintar los pasos de peatones cerca de los Centros Escolares con lemas similares a 

“Violencia cero” o “Stop violencia”. 

 

Dª Dolores Vera (Trece rosas por la paz) propone lo siguiente: 

-Campaña de Banco Rojo para la prevención, información y sensibilización contra la 

violencia de género, en los Distritos, ampliando en los parques. 

-Coordinación con los Distritos y poner Mesas para acercar las propuestas a la 

ciudadanía, sumando al resto de entidades sociales y a los CIAMS. 

-Campaña de información de los CIAMS. 
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Dª Carla Cingolani (Asociación Mujeres en Zona de Conflicto) comenta que se ha 

reunido el equipo de Sevilla y han concluido la existencia de una falta de 

coordinación de todos los agentes: entidades, SEPE, administraciones, Policía Local, 

etc. Que existen problemas de acreditación como víctima de violencia de género, 

entre otros, y por eso propone lo siguiente: 

 

-Creación de una Mesa Técnica de trabajo contra la violencia de género, que 

constituya un espacio de coordinación de los agentes intervinientes en el circuito de 

la violencia de género (entidades, SEPE, Delegación de Igualdad del Ayuntamiento de 

Sevilla, CIAMS, Colegio de Abogados, fiscalía, Cuerpos y Fuerzas de Seguridad del 

estado…) 

-Mientras no se encuentre dicha Mesa Técnica funcionando, tener operativa una 

Mesa de Entidades que participen en este circuito de la violencia, para poder 

coordinarse. 

-Que haya personas de referencia en el SEPE. 

-Expone la necesidad de que en los CIAMS exista una formación mayor del contexto 

de las mujeres extranjeras en situaciones de violencia de género. 

 

Dª Antonia Ávalos (Mujeres Supervivientes) remarca que es una mujer migrante y que 

el sistema está fallando, ya que más del 50% de las mujeres asesinadas habían 

denunciado. Incide en una Mesa especializada en violencia de género, ya que se 

requiere atención profesional o especializada, aunque el acompañamiento lo puedan 

hacer desde las compañeras. 

Comenta también que ya existe un documento con esta propuesta de Mesa Técnica e 

insiste en que se informe sobre el destino de los fondos del Pacto de Estado. 

Comenta que han presentado un estudio: “Tirar del hilo” donde se narra historias de 

mujeres migradas supervivientes de violencia machista y se realiza un estudio 

antropológico sobre la violencia estructural de las mujeres migrantes que presentan 

de forma previa a la violencia de género.  

 

Propone lo siguiente: 

-Que el espacio de su colectivo sea considerado un Punto Violeta. 

-Elaborar y enviar una carta al Parlamento de Andalucía, exponiendo que resulta 

inadmisible ese discurso negacionista de la violencia de género. 

 

Dª Sonia Lagoa (Asociación Mujeres por la Igualdad A.M.I.G.A.) expone que cuando se 

llama para poner una denuncia lo primero que se requiere es la identificación. Y por 

eso propone: 

-Un número de teléfono municipal vinculado a la Policía Local, que no deje rastro, es 

decir, en el que no sea necesario la identificación, para eliminar el miedo y fomentar 

que el vecindario denuncie.(Por ejemplo el número podría ser 025). 

-Campaña de difusión del número de teléfono y de sensibilización contra la violencia 

de género. 

 

Dª Puri Gil (UGT) comenta que la violencia de género es uno de los principales 

problemas que han detectado en los debates en los Centros Escolares (Institutos), 

Código Seguro De Verificación y+LJ1axh0z97tyTBn4Nqgg== Estado Fecha y hora

Firmado Por Ana Maria Martin Ales Firmado 30/01/2023 12:49:01

Observaciones Página 5/8

Url De Verificación https://www.sevilla.org/verifirmav2/code/y+LJ1axh0z97tyTBn4Nqgg==

https://www.sevilla.org/verifirmav2/code/y+LJ1axh0z97tyTBn4Nqgg==


   

  6 

acentuado con el uso de las redes sociales. Por ello insiste en la necesidad de 

ofrecer información en los institutos. Ofrece sus instalaciones para las asociaciones. 

 

Dª Pepa Bermudo (CCOO) opina que hay que incrementar los recursos y la 

coordinación de los diferentes agentes intervinientes. Pero que no hay que olvidar 

que todo es resultado de una sociedad y sistema machista. Expone que se habla de 

Planes de Igualdad pero que se está trabajando sin recursos y sin tiempo. También 

comenta que a su juicio, en los últimos años se está sufriendo un retroceso en las 

medidas adoptadas consecuencia de un mayor miedo de posibles denuncias por 

adoctrinamiento. Recuerda que la violencia económica está íntimamente ligada al 

maltrato y que cree necesario estar en la calle desde la unidad. 

 

Dª Mª Ángeles Sepúlveda (AMUVI) comenta que cuando fue Directora General de 

Violencia de Género en la Junta de Andalucía se realizó el documento al que ha 

aludido Antonia Ávalos. Comenta que se podría solicitar dicho Plan. 

Respecto a la reflexión sobre qué ha pasado, cree que hay un efecto dominó y que 

las fichas están empezando a caer. Que cada vez que se da un paso atrás en las 

Políticas de igualdad, existe un retroceso tremendo, y el negacionismo político, la 

pandemia..etc, están jugado un gran papel en todo este proceso. 

Comenta asimismo que la violencia de género no debería tener ideología pero que 

desgraciadamente la tiene.  

 

Propone: 

-Un comunicado a nivel nacional solicitando determinadas medidas contra la 

violencia de género. 

-Comisión de Seguimiento para verificar el cumplimiento del Pacto de Estado.  

-Medidas económicas para las víctimas 

-Medidas para eliminar la dependencia emocional. 

 

Dª Mª Carmen Cid (Asociación Mujeres Parque Amate) propone lo siguiente: 

-Incidir en la necesidad de la educación. Comenta que en el ayuntamiento está el 

Programa de Educar en Igualdad. Y se trataría de ampliar los objetivos de dicho 

programa a toda la comunidad educativa, no sólo al alumnado, también a las familias. 

Ya que los Centros Educativos pueden ser focos de detección de situaciones de 

violencia, por lo que es necesario trabajar de forma transversal con las familias y con 

el profesorado. 

-Tener muy en cuenta el maltrato de las mujeres más invisibilizadas, que son las 

mujeres mayores. Por lo que propone realizar campañas de sensibilización en sus 

espacios cotidianos, tales como los Centros de Participación Activa, los Centros de 

Día, etc. 

 

Dª Mª Reyes Jiménez (Asociación de Mujeres Ocio y Salud) opina que es muy 

importante la terapia grupal. Comenta que al principio las mismas eran financiabas 

por el Centro de Salud, pero ya no. Comenta que el proyecto que siempre solicitan es 

la terapia de grupo, donde salen muchas situaciones de violencia. Se plantea quién 

hace el seguimiento de los incumplimientos de las órdenes de alejamiento.  Y 

propone lo siguiente: 
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-Hacer minuto de silencio por las asesinadas en el Cerro del Águila, no sólo en el 

ayuntamiento. 

 

Dª Mª de los Ángeles Soler (Asociación Rosa Chacel) considera que nunca ha habido 

tantos servicios ni recursos. Cree que lo que falta mayoritariamente es la formación; 

en general y muy importante en el profesorado. Expone su miedo al retroceso de la 

juventud, teniendo en cuenta el auge de la cosificación del cuerpo de la mujer, los 

medios y redes sociales, etc. Y por todo ello propone: 

-Formación en los Centros Educativos, Sanitarios, de Justicia, de Fuerzas y Cuerpos 

de Seguridad del Estado. Opina que es necesaria la formación y la sensibilidad a la 

hora de trabajar, haciendo referencia a la violencia institucional que sufren las 

mujeres. 

 

Dª Rocío Mendoza Serrano y Dª Noelia Casado Payán (Asociación Amiga por los 

derechos de las mujeres), esta última psicóloga especialista en la materia comenta 

que existe una sensación de impunidad en las mujeres. Considera que la violencia 

psicológica no llega a ningún sitio, porque se naturaliza y no se le da la gravedad que 

realmente tiene en otros espacios.  

 

Proponen lo siguiente: 

-Recursos habitacionales urgentes con intervención profesional personalizada para 

las mujeres. Esta personalización en su acompañamiento resulta imprescindible. 

-Apoyarse en el entorno familiar y social. Y hacer esa intervención con el entorno, 

una intervención familiar (por ejemplo las hijas u otros miembros de la familia). 

-Reforzar la idea de formación del profesorado. Ya que por ejemplo los Centros 

Educativos no suelen colaborar al menos que se le faciliten sentencias condenatorias 

o medidas de protección. 

 

Dª Mª José Crespo (Asociación Las Moradas) comenta que su asociación se encuentra 

en Tres Barrios Amate, uno de los barrios más pobres de España. Comenta que les 

derivan desde el Centro de Servicios Sociales del barrio, pero no disponen de 

recursos suficientes. Propone: 

-Trabajar y hacer formación también a los hombres 

 

Dª Rocío Vidarte (Comisión para investigación de malos tratos a las mujeres) expone 

igualmente que falta formación. Propone:  

-Residencia temporal para las mujeres que ejercen la prostitución en calle. Comenta 

que son mujeres que normalmente son muy precarias y no disponen de ayudas 

suficientes. 

Expone que quiere compartir una novedad legal que le resulta interesante: Cuando 

una mujer denuncia, la Policía tiene obligación de aportarle un/a abogado/a en 3 

horas. 

 

Dª Mª Luisa Muñoz (Asociación de mujeres Pilar Miró) comenta que llevan 25 años en 

el barrio de Pinomontano dedicadas a la formación a los/as adolescentes. 
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Dª Mª Luisa Cava (Instituto Andaluz de la Mujer) muestra la preocupación por los 

asesinatos de los últimos meses. Comenta que el 22 se reúne la Comisión de 

Seguimiento contra la violencia de género. Opina que existen recursos pero que se 

requiere coordinación, ejemplo de ello el tema de la persona de referencia de los 

SEPE. Su propuesta es la necesidad de mayor coordinación.  

 

Dª Jamila Kamour (Asociación de mujeres sociointercultural de Andalucia ASIA) 

expone que están trabajando con hombres que quieren declararse feminista pero no 

pueden por vergüenza. 

Comenta que están detectando que las amigas de las víctimas también están en 

peligro. Y que en los Centros de Salud, cuando una mujer llega con ansiedad y miedo, 

resultado de la violencia de género, el o la médico/a le dice habitualmente que lo que 

tiene que  hacer es resolver sus problemas. Y por eso ve tan importante la formación 

en género de los/as médicos/as de cabecera. 

 

Dª Carla Cingolani (Asociación Mujeres en Zona de Conflicto) toma la palabra de 

nuevo para decir que quiere aprovechar que se encuentra en el Consejo una 

representante del Instituto Andaluz de la Mujer, para preguntarle sobre la puesta en 

marcha de la Estrategia Andaluza contra la trata de seres humanos, al ser el IAM el 

órgano competente para ponerla en marcha. 

 

La Delegada de Igualdad y Recursos Humanos Dª Clara Isabel Macías cierra el acto, 

exponiendo que el debate y las propuestas han sido muy enriquecedoras. Comenta 

que habría que analizar qué mecanismos públicos están fallando, y aportar todo lo que 

sea posible para avanzar en su resolución. 

Respecto a la formación se muestra optimista con la juventud. El tema de las redes 

sociales comenta que si bien tienen su parte positiva y son reflejo de un avance 

tecnológico y social, la mayor parte de la violencia hoy en día se ejerce a través de 

las redes, abriéndose una nueva fórmula de violencia hacia las mujeres.  

También en lo que respecta a las mujeres mayores, comenta que no han tenido por 

norma general la misma formación que generaciones más jóvenes. 

Recuerda de la existencia de los CIAMS y que las 33 personas empleadas en los 

mismos ya pertenecen a la plantilla municipal. 

Igualmente expone que desde la Policía Local le han trasladado que desde ahí se 

realiza un soporte a la Nacional, por lo que debe de existir mayor coordinación. 

Comenta asimismo las nuevas formas de violencia como son la sumisión química, y 

asegura que va a retomar la idea de los bancos rojos y la Mesa Técnica. 

Apela también a la información de las entidades a la ciudadanía, al actuar como 

enlace con la sociedad en dicho sentido. 

Opina que se debe alzar la voz contra el discurso negacionista. 

Y finaliza la intervención a las 20.15h, comentando que todas  nos vamos con muchas 

tareas e iniciativas, y agradeciendo el debate y la asistencia a todas las asistentes. 

 

En Sevilla, a la fecha de la firma del presente documento 

LA SECRETARIA 

P.A. 
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